

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

ASCRIPCIÓN Provincias: trimestre, 5 pts.—Extranjero: trimestre, 10 pts.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS Cuarta plana, 30 cént., línea; tercera plana, noticias, 2 Ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LOS TRABAJADORES ANTE EL GOBIERNO

CON SERENIDAD

No hemos perdido la serenidad ni la perderemos. Seguros de que la justicia nos asiste y de que obramos dentro de la ley; conscientes, por otra parte, de los altos deberes que nos impone la augusta función que desempeñamos cerca de las masas trabajadoras, seguimos serenamente la línea de conducta que las circunstancias nos trazan y enjuiciamos los hechos sin poner apasionamientos que nos desvíen de la verdad o que ofusquen nuestro pensamiento.

LA CONJUNCIÓN

Reunión del Comité.

En el domicilio de D. Rodrigo Soriano se reunió ayer tarde el Comité ejecutivo de la Conjunción republicanosocialista, asistiendo representaciones de la mayoría de los partidos que la integran.

La reunión fué muy interesante y de gran importancia.

Después de cambiar impresiones sobre la anormal situación por que atravesamos, se tomaron estos acuerdos:

Primero. Protestar enérgicamente contra la declaración del estado de guerra y de la intempestiva clausura de las Cortes.

Tercero. Elevar estas protestas al Gobierno en la forma que se estime más

Reunión de la minoría.

Los diputados de la minoría de la Conjunción republicanosocialista se reunieron ayer tarde en el Congreso, como ya indicamos, facilitando a la salida la nota oficial siguiente:

«Reunidos, entre presentes y adheridos, los señores Ayuso, Llorente, Salas Antón, Gómez Chaix, Morayta, Domingo, Castrovido, Iglesias (D. P.) y Nougues, acuerdan:

Primero. Protestar contra la conducta del Gobierno por haber suspendido las garantías y clausurado las Cortes en circunstancias como las actuales, en las que era indispensable la actuación del Poder civil y del Parlamento.

Tercero. Reunirse nuevamente el lunes para trazar el plan de campaña que las circunstancias aconsejan.»

ROBERTO CASTROVIDO

A causa de un desgraciado accidente hallase en cama, desde hace días, nuestro estimado amigo D. Roberto Castrovido, postrado con fuertes dolores.

Lamentamos mucho esta enfermedad de nuestro amigo, que ha privado a los obreros ferroviarios de la ardiente defensa que de ellos hubiese hecho en el Parlamento y en *El País*.

Hacemos votos por su rápido restablecimiento.

EL GOBIERNO

Gasset, recompensado.

Ayer redactamos una noticia, que la censura nos tachó. Como no tenemos interés en que prevalezca nuestra literatura, reproducimos el real decreto publicado por la *Gaceta*:

«Queriendo dar una señalada prueba de mi real aprecio a D. Rafael Gasset y Chinchilla, y de acuerdo con el parecer de mi Consejo de ministros,

Vengo en nombrarle caballero gran cruz de la real y distinguida orden de Carlos III, libre de gastos, con arreglo a la ley de Presupuestos de 1859, en la vacante producida por fallecimiento de don Felipe Sánchez Román.

Dado en Palacio a diez de julio de mil novecientos dieciséis.—Alfonso.—El ministro de Estado, Anadio Jimeno.»

La reunión de anoche.

En el ministerio de la Gobernación se reunieron anoche el conde de Romanones, el general Luque, el ministro de la Gobernación y el general Marina.

En dicha entrevista se examinaron cuantos detalles se poseían del estado de

la huelga en España, y el general Marina expuso a los ministros ampliamente sus trabajos desde que está encargado del mando, y las medidas tomadas.

Noticias oficiales.

En la Presidencia y en Gobernación no facilitaron hoy ninguna noticia de interés.

En ambos Centros oficiales dijeron que los conflictos obreros seguían igual.

El conde de Romanones dijo que si podía iría esta noche a La Granja.

El ministro de Fomento facilitó una extensa nota, en la que, según su conveniencia, explica el Sr. Gasset su intervención en el conflicto.

La protesta obrera.

Nuestros compañeros Araquistain y Torrent, en nombre del Comité nacional del partido socialista, y Torralva Beci, por la Unión General de Trabajadores, visitaron esta mañana al presidente del Consejo para protestar contra las medidas adoptadas por el Gobierno.

El conde de Romanones dijo a los periodistas que nuestros amigos le habían expuesto sus quejas por las medidas adoptadas, y que se habían expresado—no sabemos qué esperaríamos él—en términos de gran discreción.

A esta sencilla referencia no queremos añadir hoy manifestación alguna, pues ya se presentará ocasión oportuna.

La Conjunción.

Los Sres. Ruiz Beneyán y Soriano también visitaron hoy al conde de Romanones para entregarle la protesta que ayer acordó elevarle el Comité ejecutivo de la Conjunción republicanosocialista.

Terminaron pidiéndole la libertad de nuestro compañero Anguiano.

Se ha dictado una real orden disponiendo que el Consejo de Estado no disfrute, por ahora, de vacaciones.

Consejo de ministros.

Hoy, a las cinco de la tarde, se ha reunido el Consejo de ministros en casa del conde de Romanones.

NUESTRA ACTITUD

En otro lugar damos cuenta de las gestiones practicadas cerca del presidente del Consejo de ministros por las Comisiones de los Comités nacionales del partido socialista y de la Unión General de trabajadores. Esta visita tiene una gran significación y debe hacer reflexionar al Gobierno sobre las consecuencias de sus torpezas continuadas, pues el pensamiento que llevaban nuestros amigos en esta visita es el de la realidad, el de la verdad y el sentido político verdaderos.

En primer término, han ido a protestar contra las absurdas especie—verdaderas por elementos que en punto a patriotismo y a inteligencias con elementos extraños con fines siniestros tienen mucho por qué callar—de que este movimiento obedecía a un plan oculto y estaba animado por pérfidos agentes extranjeros a quienes convenía, para no se sabe qué misteriosos y perversos fines, una gran perturbación en nuestro país.

Al decir tales atrocidades se calumnia miserablemente a la organización obrera española, y ésta ha de defenderse necesariamente y ha de rechazar con indignación tales imputaciones. La prueba de que el movimiento es esencial y únicamente obrero, de reivindicaciones sociales, está en el hecho de que, si la Compañía accediera a las justas y razonadísimas peticiones que sus asalariados hacen, toda la perturbación cesaría inmediatamente *ipso facto*.

En la esencia, y en la forma, y en todo, no se trata más que de un gran movimiento obrero. El no haberle previsto, el no haberle evitado, ha

que en diferentes oficios han originado todos los conflictos sociales de que a diario hemos venido dando cuenta obedecían a una ineludible necesidad social, a la que sólo un cuerpo muerto podía dejar de atender, y la organización obrera española no es un cuerpo muerto, como parece estar demostrando que las clases directoras lo son.

Se ha producido el desequilibrio económico que la formidable contienda europea tenía que originar, al producirse; ha adquirido proporciones más graves en España a causa del medioevalismo de nuestra burguesía y de la supeditación de los Gobiernos a ella. Y en este desequilibrio, ¿cómo había de esperarse, ni de suponerse, que los que han caído no intentaran levantarse? ¿Quién podía haber sospechado que la clase trabajadora iba a abdicar de su derecho de vida, de desenvolvimiento, de acción; iba a abandonar definitiva y resignadamente la posición que tiene en el plano económico para permanecer en otra inferior, insostenible, de muerte?

Sencillemente, pues, todo lo ocurrido es que a los ferroviarios les llegó la vez de ejercer esta acción. Obrando lógicamente la han ejercido. ¿Por qué no se les atendió? ¿Por qué se les ha engañado? Respondan el Gobierno y la Compañía, que nosotros nada tenemos que responder con las palabras, sino con los hechos que están a la vista.

En cuanto estalló la huelga, el Gobierno se ha apresurado a adoptar

turbar, por ocultas insinuaciones? Nada menos cierto que eso. No por otra cosa que porque el proletariado tiene conciencia hoy día de su misión y de sus deberes; tiene instinto de conservación; ha aprendido mucho, bastante más que las clases directoras. Y el proletariado ha visto que se intentaba aplastar de un modo brutal a una organización tan poderosa como la ferroviaria. La fuerza de los obreros está en su unión, está en el número y vigorosidad de sus organizaciones. El mal que una de éstas sufre, mal para todos es. Ha acudido, pues, a defender a los ferroviarios por compañerismo, sí; pero por instinto de conservación también, por defenderse a sí propio.

Reflexione el Gobierno, vuelva en sí, recobra la razón y recuerde que en sus manos tiene medios para hacer que la perturbación cese, la vida nacional vuelva a su normalidad y los descontentos se tranquilicen. Los ferrocarriles son un servicio público, y sobre los servicios públicos, los Gobiernos tienen siempre derechos y prerrogativas que, con una buena disposición de ánimo y un sincero y patriótico deseo de hacer justicia, pueden y deben emplearse en los momentos supremos.

LA HUELGA EN MADRID

Gasset, en la estación.
El ministro de Fomento estuvo ayer tarde en las oficinas de la Compañía del Norte, en la estación de Atocha, para celebrar una detenida conferencia con los altos jefes de la Compañía. Acerca de esta conferencia guardóse la más absoluta reserva, lo cual no nos impide afirmar que el Sr. Gasset no visitó a la Compañía para nada que pueda perjudicar a ésta, sino para todo lo contrario.

Escasez de artículos de consumo.

En la estación de Atocha, el alcalde de Madrid celebró ayer varias conferencias. Como resultado de aquellas, espera el alcalde que hoy llegue pescado. También se organizará en una de las provincias del Norte un tren que conducirá ganado para el consumo de la capital. En cuanto a otros artículos de primera necesidad, igualmente, recordó al alcalde, pues no dejó un momento tan importante cuestión. De Valencia y Barcelona vendrán patatas.

Falta carbón a la Fábrica del gas.

Otro conflicto, y no menudo, amenaza a Madrid. Nos referimos a la escasez de carbón en el propio territorio de la Fábrica del gas, que desde hace tiempo había mengado sus existencias de carbón, está, ante la posibilidad de que pasados unos días se agotara totalmente, y se vea obligada a cesar la producción de gas.

Tren detenido.

A las tres y media de la tarde salió ayer un tren especial con destino a Asturias. En el kilómetro 9, poco más allá de Pozuelo, quedó detenido por haberse inutilizado la máquina.

Al tener noticia de esto en la estación de Madrid salió una máquina, conducida por el ingeniero de Zaragoza, para sustituir a la locomotora detenida. En el momento de salir, se produjo un accidente que obligó a detenerse de nuevo.

Restableciendo la verdad.

Nuestro compañero Rafael Martínez, secretario de la Casa del Pueblo, ha enviado a la prensa la siguiente nota del Consejo directivo, que rectifica cuanto dijo el ministro de la Gobernación:

Según hemos leído en la prensa, el

ministro de la Gobernación, al dar cuenta a los periodistas de los motivos que habían obligado al Gobierno a adoptar las medidas excepcionales que la suspensión de garantías representa, aludía a que se había preparado por la clase trabajadora la huelga general para el domingo 16. Esto es una tergiversación de la realidad, porque si bien para esa fecha se habían convocado mítines y reuniones para tratar de la crisis de trabajo y carestía de subsistencias, obedeciendo a propósitos muy anteriores a las actuales circunstancias y

minimo de la Gobernación, al dar cuenta a los periodistas de los motivos que habían obligado al Gobierno a adoptar las medidas excepcionales que la suspensión de garantías representa, aludía a que se había preparado por la clase trabajadora la huelga general para el domingo 16. Esto es una tergiversación de la realidad, porque si bien para esa fecha se habían convocado mítines y reuniones para tratar de la crisis de trabajo y carestía de subsistencias, obedeciendo a propósitos muy anteriores a las actuales circunstancias y

Restricciones de policía.

Hoy ha sido llamado nuestro compañero el presidente del Consejo de dirección de la Casa del Pueblo al despacho del director general de seguridad. Por hallarse ocupado dicho señor fué recibido por el inspector general D. Carlos Blanco, el cual le ratificó las órdenes terminantes acerca de que en la Casa del Pueblo se celebraran justas de ningún género, ni dicho centro se convirtiera en punto de reunión ni de información del conflicto planteado.

Le indicó que las Sociedades obreras podrán continuar en secretarías, desarrollando su vida económica y de relación con sus asociados acerca de los socorros establecidos; pero que en el momento, en que por cualquier causa se entretuviera que los organismos se apartaran de este aspecto de la organización, la Casa del Pueblo será clausurada inmediatamente.

Nuestro compañero le hizo presente los perjuicios que esta medida irrogaría a los obreros madrileños. En el orden de las prohibiciones se incluye también la celebración de las relaciones teatrales anunciadas en el salón de actos.

EN PROVINCIAS

Tranquilidad. Correo retrasado.

VALENCIA, 14.—La huelga transcurre tranquilamente. Los trenes que circulan llegan y salen a la hora que pueden. El correo de Madrid ha llegado con retraso, por haber encontrado interceptada la línea en la estación de Mogenito por cuatro vagones que anoche dejó el mixto. El estado de guerra declarado por esta Capitánía general alcanza también a las provincias de Murcia, Albacete, Alicante y Teruel.

DE LA HUELGA MINERA

Un muerto y varios heridos.

Entre los huelguistas mineros de Asturias ha surgido esta mañana una colisión, que dió por resultado un muerto y varios heridos. Los hermanos del muerto persiguen al matador, pero el lamentable incidente no tiene nada que ver con la huelga, ni ha sido ocasionado por un choque entre mineros y la fuerza pública, ni tampoco entre los obreros católicos y socialistas, allí muy frecuentes, sino consecuencia de cuestiones meramente personales entre mineros socialistas.

Circula un tren de ida y otro de vuelta

CORUÑA, 14.—El tren correo de Madrid llegó con algún retraso. El correo ascendente salió sin novedad, conducido por un fogonero voluntario. Son estos los únicos trenes que circulan. Los muelles de la estación están abarrotados de mercancías, que no pueden salir.—C.

OTROS CONFLICTOS

Los obreros agrícolas.

El gobernador de Cádiz comunicó ayer que anteañoche aumentó el número de patronos que aceptan las bases obreras en la huelga de campesinos en Medina Sidonia.

La Prensa burguesa

Tenemos sobrada paciencia para escuchar, impertérritos, todas las majaderías, fantasías truculentas y perversas insinuaciones con que ilustra a sus lectores en estos días la prensa burguesa española. En cualquier otro país es posible que en circunstancias parecidas la prensa burguesa pusiera unanimemente frente al proletariado. Ello no sería más que un fenómeno de polarización, muy lógico en las explosiones de la siempre latente lucha de clases. Pero en cualquier país en que esa actitud de la prensa burguesa respondiera sólo a pugna de ideas y de principios, no habrían de recurrir sus comentaristas a tan burdas patrañas, a tan estúpidas afirmaciones y a tan ridiculas posturas como adoptamos los vóceros, mercenarios antes que todo, tartufos y adocenados histriones que en España sufrimos.

Lugo, 14.—El Centro obrero celebró asamblea general extraordinaria para dar cuenta del planteamiento de la huelga ferroviaria y decidir si la clase obrera lucense había de secundar la campaña iniciada por la Unión General de Trabajadores.

Y continúa La Epoca:

No procede de esa suerte nuestra ley, y no renegamos de nuestra obra, ya que fué un Gobierno conservador quien la promulgó; pero eso mismo hace más sagrada la obligación de no omitir esfuerzo, por doloroso que sea, para mantener el tráfico y restablecer lo antes posible su normalidad. Aun en aquel caso extremo en que, después de restablecida la normalidad, hubiese que imponer, por justas y justificadas, las pretensiones de los huelguistas, lo primero sería esas restablecimiento de la normalidad.

Como que no hay absolutamente dentro de un país actividad o necesidad alguna a los que no afecte por modo grave el tráfico ferroviario.

La guerra actual está demostrando su trascendencia inmensa en la defensa nacional. Su admirable sistema ferroviario, en gran parte construido y preparado con vistas a la defensa nacional, ha permitido a Alemania multiplicar maravillosamente el rendimiento de sus ejércitos, paseándolos de un frente a otro, según exigían las necesidades de la guerra.

En la paz, el tráfico ferroviario es el correa, es el abastecimiento de las poblaciones, es la vida de toda la economía nacional. No hay en esta valor alguno tan fecundo como el transporte ferroviario. Podría una población vivir una semana sin el servicio de alumbrado público. No podría vivir, sin un daño enorme, como le faltara el ferrocarril.

De esa realidad se deriva aquel deber preeminente de los Gobiernos de proceder con la suprema sagacidad y con la suprema energía para el rápido restablecimiento de la normalidad. En esa labor se halla empeñado el Gobierno, y estamos para ello a su lado.

La Epoca, pues, admitiendo la hipótesis, que en este caso es realidad, de que las pretensiones de los huelguistas fueran justas y justificadas, cree que lo primero es el restablecimiento de la normalidad, y después el imponer a la Compañía aquellas pretensiones.

Y por qué no esto primero, cuando la normalidad sería consecuencia inmediata? Cierta, certísima la importancia del servicio ferroviario. Certísimas también las repercusiones de la anomalía en toda la vida nacional.

Para evitar esto hay otra ley en España: una ley que se llama de Policía de ferrocarriles; una ley que el Gobierno se ha olvidado de aplicar, mientras ha barrenado la ley de Huelgas y hasta la Constitución.

Si el Gobierno hubiese dicho, no más, a la Compañía que estaba dispuesto a aplicar la ley de Policía de ferrocarriles, no se hubiera producido la anomalía, porque la Compañía hubiera cedido inmediatamente de su intransigencia; no hubiera tenido necesidad de imponer el brazo, cerrar el Parlamento, suspender las garantías, etc., etc.; no hubiera tenido que borrar su denominación política.

El deber preeminente de los Gobiernos de proceder con la suprema sagacidad y con la suprema energía para el rápido

Entre toda esa gritería carnavalesca se deja oír repozadamente, con tono mesurado y sentencioso, como conviene a quien habla en nombre de vieja experiencia, alguna voz que, al contrastar con la loca algarabía, procura recabar para sí la última atención, para definir ante todos lo justo, lo conveniente y lo sano.

Nos referimos a La Epoca. Indudablemente son más avisados, aunque no mejor intencionados, sus comentaristas; y procuran buscar en premisas ciertas la base de sus predicamentos; pero para que éstos sean los que convienen es preciso retorcerlos contra toda lógica, y es esta operación bastante difícil para que no se les descubra el juego.

Nosotros podemos suscribir muchas de las afirmaciones que el citado periódico hace en su número de ayer; pero no podemos omitir lo que La Epoca omite, ni podemos admitir lo que La Epoca no hace más que apuntar.

Dice el diario conservador en su editorial de ayer:

Cuanto más se crea en el derecho del agente de un servicio público, como el de ferrocarriles, a la huelga, tanto más se ha de admitir y reconocer el deber elemental del Gobierno de acudir al remedio de tan grave mal.

Absolutamente conformes. Ello justificaría la intervención del Gobierno, tanto más cuanto que el derecho a la huelga no está condicionado por la creencia de cada cual, sino que está consignado explícitamente en nuestras leyes.

Porque el criterio de nuestra ley, para la cual esa huelga es lícita, tan lícita como cualquiera otra, sin más que avisarla en un plazo mayor que el que basta para otras muchas, no es universal. Hay hombres de derecho y legislaciones para los cuales no es lícita la confabulación de los agentes ferroviarios para abandonar todos, en un día determinado, el servicio. Militarizado éste, ello se considera como una desertión.

Como nosotros vivimos en España, para la aplicación de las leyes, tenemos que limitarnos a lo que las leyes españolas disponen, desentendiéndonos por completo de lo que pase en otros países que tengan la desdicha de encontrarse más atrasados aún que España, donde todavía sea posible llamar confabulación al acuerdo de ir

Tratándose de La Acción, hermana menor de El Viejo Verde, no se nos ocurre más que un símil pornográfico, puesto que se trata de un órgano del gran pornógrafo Delgado Barreto.

La Acción de anoche quiere consolar a la clase capitalista con un artículo de fondo, en el cual dice que cada día hay menos socialistas, y que de éstos pocos se distancian constantemente los trabajadores.

No intenta siquiera demostrar lo que afirma, cosa que podría hacer con relativa facilidad, acostumbrada como está a decir que lo negro es blanco, y viceversa.

Peró no hace falta demostración para el objeto conseguido—consolar al triste—hasta negar lo que es verdad y afirmar lo que es mentira. La mentira es piadosa en ocasiones, según hemos dicho varios filósofos.

Lo malo para los desconsolados y para el consolador es que todos ellos están en el secreto de que no engañan a nadie ni pueden engañarse a sí mismos.

Aunque lean el artículo de La Acción para consolarse, saben que hay algo que es insustituible y no encuentra consuelo; hay una verdad que no puede ser desahogada por la mentira.

Por desgracia, es verdad que El Socialista tiene un número de lectores menor del que quisiéramos que tuviese; pero ya iremos teniendo más; cada día tenemos más—al revés que los consoladores mauristas—. Pero no estamos descontentos: El Socialista es leído principalmente por aquellos obreros cuya mayor capacidad les ha hecho ponerse al frente de la organización proletaria española; y estos obreros propagan de palabra lo que en El Socialista se escribe. De lo cual resulta que muchísimos millares de trabajadores están al tanto de lo que opinan y aconsejan los socialistas.

Y no sólo están al tanto de cuanto éstos aconsejan, sino que aceptan los consejos y los siguen, procurando de cuando en cuando a sus explotadores herrinicos como el de estos días, y contra el cual el consuelo de La Acción es una especie de carabina de Ambrosio.

Nuestro querido colega España Nueva dice en su número de anoche.

El Correo Español, llevado del odio que siente hacia los obreros, ha publicado la noticia de que los ferroviarios cobraron anteaer una importante cantidad en un establecimiento bancario extranjero.

Viendo la afirmación del órgano jaimista, no es preciso decir que es una falsedad.

El Correo Español, ahora, como siempre, acoge en sus columnas verdaderas infamias, con el fin de perjudicar a los trabajadores.

¡Qué gentuza!
Sí; es una gentuza. Una gentuza que si la infamia grotesca por ellos inventada, hubiera tenido—cosa tan imposible como que un jaimista sea persona decente—verosimilitud, se habrían apresurado a ofrecer sus columnas a los ferroviarios.

Por dinero no ballará un perro, pero se mueve hasta descoyuntarse un funcionario.

LA CAMPAÑA DE LA UNIÓN

TRABAJO Y SUBSISTENCIAS

Mitin en el Astillero.

SANTANDER, 13.—El sábado, a las ocho y media de la noche, se celebró en el Centro obrero de este pueblo un mitin de protesta contra la conducta del Gobierno en el asunto de la crisis de trabajo y encarecimiento de las subsistencias.

Le organizan la Sociedad del hierro y la Agrupación socialista, acatando las órdenes de la Unión General de Trabajadores, que inicia la campaña.—Vasay.

SUCESOS

El cuidado de los niños.

En la Dirección de Seguridad se ha presentado una extraña denuncia. Claudio Sacristán García, de veintiocho años, ha denunciado a una mujer desconocida que se ha llevado a un niño, hijo suyo, de seis años, llamado Gerardo.

El padre, desesperado, no puede explicar la causa de esta extraña desaparición.

¡Trabajadores!
EL SOCIALISTA es el único diario que defiende vuestros intereses.

LA GUERRA

EN OCCIDENTE

Parte inglés de ayer mañana. La artillería mostróse muy activa, por ambas partes durante todo el día. Como consecuencia de la violenta lucha de infantería, no sólo mantuvimos nuestras posiciones, sino que adelantamos apreciablemente nuestra línea en diversos puntos del frente de batalla.

Parte inglés de ayer tarde. El generalísimo Haig telegrafía lo siguiente: Al amanecer de hoy he atacado la segunda línea de defensas enemigas. Nuestras tropas han penetrado en las posiciones adversarias en un frente de seis kilómetros y medio, apoderándose de varias localidades fuertemente defendidas. Continúa la lucha violentamente.

Parte inglés de anoche. Después de haber forzado a los alemanes a retirarse paso a paso a su segunda línea de defensas, los ingleses, del 11 al 13 de julio, han bombardeado las poderosas posiciones enemigas. Esta mañana, a raíz de un violento bombardeo, emprendieron el ataque a las tres y veintidós, y obligaron a los alemanes a evacuar sus trincheras en toda la extensión del frente de combate; los ingleses hicieron numerosos prisioneros. La lucha ha continuado con violencia durante todo el día, y los ingleses han aumentado constantemente sus progresos. Ocupan en este momento las segundas posiciones alemanas desde Bazentin-le-Petit hasta Longueval inclusive, y el bosque de Trones en su totalidad.

Parte francés de anoche. El día ha transcurrido con relativa calma en el conjunto del frente. En el norte del Aisne dos tentativas alemanas fueron frustradas por nuestros tiros de contención. En la orilla derecha del Mosa hubo lucha de artillería frente al sector de Souville. En el resto del frente, nada importante.

Parte francés de ayer tarde. El norte del Aisne dos tentativas alemanas fueron frustradas por nuestros tiros de contención. En la orilla derecha del Mosa hubo lucha de artillería frente al sector de Souville. En el resto del frente, nada importante.

Perdidas alemanas en Contalmaison. El Echo de Paris declara que, según informes que le han sido facilitados por un oficial inglés, el enemigo perdió, al querer recuperar Contalmaison por cuatro violentos ataques sucesivos, más de 12.000 hombres, lo que demuestra la importancia que daban a la posesión de dicha posición.

Parte italiano de anoche. En el valle de Canonica la artillería enemiga demostró actividad creciente contra nuestras posiciones de Tonzolo y Adanello.

Parte italiano de ayer tarde. En la región del valle del Adigio nuestra artillería hizo blanco sobre las baterías enemigas en las vertientes del Viaseno, y también dispersó a tropas y transportes que se hallaban en marcha. Un contraataque enemigo contra el monte Mejo fue rechazado por nosotros. En la meseta de Sette Comuni continuaron los combates encarnizados en la región de Tofana, ante las posiciones enemigas de Caselleto y en la cima de Col di Bos. En la noche del día 11 hicimos explotar una potente mina, que nos permitió tomar posesión de estas posiciones. Todo el contingente austriaco que ocupaba dicha cima fue enterado entre los escombros. Durante la noche siguiente, el enemigo intentó reconstruir sus posiciones perdidas, en las cuales nos habíamos consolidado; rechazamos completamente el ataque, y el adversario sufrió graves pérdidas.

Parte ruso de ayer tarde. En el frente del Stochod, el enemigo atacó nuestras tropas avanzadas sobre la orilla izquierda del río. En la línea inferior la artillería del enemigo está demostrando gran actividad. En la región al oeste del Strypa los austriacos y alemanes están haciendo desesperados contraataques.

El Gobierno moscovita al frente. El correspondiente del Morning Post en Petrogrado da cuenta de la salida del Consejo de ministros íntegro para el Cuartel general imperial, salida que se ha comentado extraordinariamente.

No se ha celebrado antes sino otro Consejo extraordinario semejante, y se cree que esto es debido a la situación militar. Austria-Hungría ha sido derrotada de nuevo, y como Alemania anda muy atropellada en Oriente y en Occidente, en los círculos influyentes se cree que si Austria muestra de nuevo deseos de obtener una paz separada, los aliados no deberían rechazarla, dado que ninguno de ellos sienten contra Austria lo que todos sienten tan vivamente contra Alemania.

EN LOS BALKANES. Comunican de Atenas que en la selva de Tatoi, que rodea el palacio de Dekeli, del real patrimonio griego, se ha declarado un incendio; a pesar de todos los esfuerzos, el palacio ha quedado totalmente destruido. La familia real, que se hallaba veraneando en Dekeli, ha regresado a la capital.

Informes posteriores aportan nuevos detalles sobre el suceso. Según ellos, a las ocho de la mañana de anteayer se inició el fuego en la selva, que es la más extensa de todo el país, y se propagó con rapidez extraordinaria. Desde Atenas se veían en el horizonte ráfagas luminosas y elevadas columnas de humo. El resplandor extendiase en más de 20 kilómetros, y en el centro surgían llamas que alcanzaban una altura de 40 metros. Ha quedado completamente destruido el pabellón de la reina Olga, que contenía magníficos objetos. También ha sido pasto de las llamas el departamento del monarca, con todas sus dependencias, e igual suerte ha corrido el palacio del príncipe heredero.

Dícese que ante el terrible espectáculo no podía el rey Constantino contener las lágrimas. Por la tarde quiso el rey marchar al lugar del siniestro para animar a los que trabajaban en la extinción del fuego. Hubo un instante en que las llamas envolvieron el automóvil regio; pero el monarca echó pie a tierra y ocupó otro automóvil.

Parte ruso de ayer tarde. En la región al oeste de Erzerum se está desarrollando con gran éxito nuestra ofensiva. En varios sectores pueden verse a grandes columnas enemigas que se retiran en dirección Oeste. Nuestras tropas atacan con energía al adversario, que trata aún de resistir en las posiciones preparadas en la región del desfiladero de Massidere.

EN TURQUIA. Parte ruso de ayer tarde. En la región al oeste de Erzerum se está desarrollando con gran éxito nuestra ofensiva. En varios sectores pueden verse a grandes columnas enemigas que se retiran en dirección Oeste. Nuestras tropas atacan con energía al adversario, que trata aún de resistir en las posiciones preparadas en la región del desfiladero de Massidere.

EL 14 DE JULIO

Commemoración de la toma de la Bastilla. PARIS, 14.—Por primera vez desde que comenzó la guerra ha conmemorado París con entusiasmo la fiesta nacional. La ciudad está con colgaduras en los balcones, especialmente desde la plaza de la Concordia y la Magdalena hasta la plaza de la República, por donde debían desfilar las tropas francesas y aliadas.

La contemplación de los soldados que llegaron ayer de la batalla para volver a ella mañana, han producido en el pueblo de París un inmenso entusiasmo. A pesar de la inseguridad del tiempo, puede decirse que todo París se unió en un mismo pensamiento de homenaje a sus defensores, que se expresó especialmente en la plaza de la Concordia y en los bulevares.

Los destacamentos aliados fueron acogidos con aclamaciones prolongadas. Los belgas marchaban los primeros; tras ellos iban los ingleses, precedidos de sus músicos escoceses. Su aspecto de atletas, su aire marcial, han causado una profunda emoción. Los rusos desfilaron cantando sus canciones nacionales.

La multitud saludó con vivas ensordecedoras a los compañeros de armas de los soldados de Broussiloff. Las tropas francesas, indígenas, marroquíes y annamitas, corraban la marcha. Levantaron a su paso una emoción grandísima. Estas tropas formaron en la explanada de Invalidos, donde fueron revistas por el presidente de la República.

Después se procedió a la ceremonia de entregar diplomas conmemorativos a las familias de los primeros soldados que perecieron en la guerra. A consecuencia del mal tiempo, la entrega de los diplomas citados, en vez de hacerse en la tribuna presidencial que estaba dispuesta en la avenida de Alejandro, frente al Grand Palais, se hizo en el hall de este último. M. Poincaré, rodeado del Cuarteto diplomático en su totalidad, de los ministros y autoridades y de representaciones oficiales de los ejércitos aliados, pronunció un magnífico discurso, exaltando la memoria de los muertos en el campo del honor, expresando la perfecta coordinación de los aliados, y haciendo votos por una paz que traiga la restitución total de las provincias invadidas recientemente, y desde hace cuarenta y seis años, la reparación de los derechos violados a expensas de Francia y de los aliados y las garantías necesarias para la independencia nacional.

Quinientos representantes de las familias aludidas fueron llamados uno a uno, y separadamente desfilaron ante M. Poincaré, quien les entregaba un diploma. El silencio, durante el acto, era conmovedor, y apenas lo turbaban de cuando en cuando los sollozos de alguna de las personas enlutadas que recogían el testimonio documental del heroísmo del ser querido. La ceremonia resultó emocionante, y terminó por un canto coral de los alumnos del Conservatorio y por La Marsellesa. Monsieur Poincaré ocupó la tribuna, y el desfile de las tropas presentadas por el gobernador de París, general Dubail, comenzó inmediatamente.

En medio de grandes aplausos desfilaron, en traje de campaña, las representaciones de las tropas de todos los pueblos y razas que luchan actualmente contra Alemania. El desfile a través de los bulevares adquirió el carácter de una apoteosis triunfal. Una masa inmensa aclamaba a los soldados y una lluvia de flores caía sobre éstos desde las ventanas. Esta manifestación, inolvidable, continuó sin interrupción hasta la plaza de la República, donde se verificó el desfile de las fuerzas; la masa popular acompañó a los soldados hasta los cuarteles.

Los ingleses se adhieren a la fiesta. LONDRES, 14.—La fiesta nacional francesa se celebra aquí con una colecta gigantesca de dinero para la Cruz Roja francesa. El movimiento, patrocinado por la reina Alejandra, ha logrado gran éxito. La prensa inglesa consagra hoy a Francia artículos entusiastas. El Times dice: «Verdun nos revela la grandeza moral de los franceses de esta generación, que se ha transfigurado en esta batalla gigantesca, la más ruda, la más cruel y la más mortífera que quizá se haya librado jamás entre los hombres.»

Esta generación se levanta ante nosotros coronada con la gloria más brillante y más pura que Francia haya conocido jamás en el curso de su larga y espléndida historia. El Daily Chronicle ha tenido la idea de rogar a varios personajes muy conocidos de los países neutrales que con motivo del 14 de julio expresen los sentimientos que les inspira la actitud de Francia en esta guerra, y ha recibido numerosos testimonios de la simpatía que rodea a Francia en el día de su fiesta nacional. El doctor Augusto Brunius, redactor en jefe del Svenska Tageblatt, de Estocolmo, ha contestado: «Aunque nuestros corazones simpatizan especialmente con Bélgica, pocos de entre nosotros pueden dejar de expresar su entusiasmo y su simpatía por Francia, por sus heroicas hazañas y sus grandes dolores durante estos dos años de guerra.»

Todos los periódicos excitan a sus lectores a conmemorar la fecha del 14 de julio entregando ofrendas a la Cruz Roja francesa. En las calles de esta capital se han puesto a la venta gallardetes de cintas tricolores y pequeños objetos fabricados en las trincheras.

Se publica hoy un periódico, editado especialmente con el fin de demostrar los sentimientos de cordialidad a Francia, cuya divisa es: «Verdun, valor, victoria.» Se dan funciones en honor de Francia en los teatros, y en un gran cinematógrafo se proyectará, por primera vez en Inglaterra, la film de Verdun. Todo lo que se recaude por distintos conceptos se entregará a la Cruz Roja.

La Liga nacional de los obreros británicos se reunirá en Hyde Park e irá después a la Embajada de Francia para expresar sus sentimientos amistosos.—C. B.

En España. La colonia francesa residente en Madrid se reunió ayer en la Embajada de su país para conmemorar el 14 de julio. El presidente de la Cámara de Comercio francesa habló en nombre de sus compatriotas, tributando un recuerdo de admiración y de cariño a los soldados franceses que luchan en el campo de batalla.

El embajador, en un discurso muy elocuente, dedicó grandes elogios al Comité de damas francesas por los esfuerzos que ha realizado desde el comienzo de la campaña a favor de sus compatriotas. Muchos españoles acudieron también al edificio de la Embajada para dejar tarjeta. En Barcelona, en Valencia, en Bilbao y en otras capitales de provincia también se ha festejado el día en los Consulados de los países aliados.

REFORMAS SOCIALES

Los obreros censuran al alcalde.—Pretensión absurda.—Trabajo brutal. SANTANDER.—Por haber autorizado el alcalde que se trabaje los domingos en la construcción del Casino del Sardinero, cuyas obras retrasa el local patronal, la representación obrera en la Junta local de Reformas sociales expresó su enérgica y razonada protesta por el hecho autoritario que llevó a cabo el alcalde, con perjuicio de los intereses obreros y en interés exclusivo de particulares.

Una parte de la clase obrera, a la que tal vez pretenda no dejar de ser el comercio una odiosa esclavitud, pide otra vez, y la Alcaldía ha recogido sus deseos, que se le autorice para abrir los establecimientos en domingo, se pretenda de determinadas, y casi en absoluto faltar a necesidades de la población flotante, comprometiéndose, en cambio, solemnemente, a dar el descanso semanal a los dependientes. Los vocales obreros hicieron constar su voto en contra, por entender que la capital santanderina no puede ya servir de base para un mercado dominical, puesto que no habría de tener compradores. Solamente la manía patronal se rebela contra la ley que en este sentido la disciplina, logrando una trascendencia social que a ellos les ofende.

Por un vociferante se ha denunciado el trabajo bestial que en algunas faenas de descarga en los muelles se nota. Se trata de hombres que conducen sobre las espaldas sacos de más de 150 kilos, que precisan los carguen al corcero, que los suben por las planchadas entre cuatro hombres más. De estos héroes ya han tenido que abandonar las labores algunos de ellos por no poder resistirlas, pues cuando terminan la jornada quedan como muertos. Un obrero empezó a arrojar sangre por la boca, y otro sufrió una distensión en los riñones. La Junta acordó consultar al Colegio Médico acerca del peso normal que se puede soportar, para intervenir en el asunto.—Vasay.

LIBROS

LA GUERRA ACTUAL. LOS CULPABLES.—E. Scaevola.—Colección popular.—Barcelona, 1916. «Unas pocas páginas inspiradas en un desafortunado amor a Alemania y un rabioso odio a Inglaterra. Muy lamentable.»

CHRISTIAN MALLET.—Etapas et Combats.—Souvenirs d'un cavalier devenu fantassin.—10^e édition.—Librairie Plon.—Paris, 1916. «Un libro de guerra hay pocos libros de la sugestión, del verismo, que éste de Mallet. Recorremos en él los campos de batalla, y participamos de las hondas emociones que el autor mismo experimentara. Parece escrito durante los combates, bajo el fuego enemigo, en medio de la violencia de la lucha, entre los gritos y las imprecações de los combatientes, tal es la realidad que en todas sus páginas palpita.»

No es todo sangre y horror y lucha, lo que hay en este libro. Se encuentran en él trozos de gran delicadeza. Como muestra, traduciremos sólo un episodio, que dará también idea del estilo, en que el libro está escrito: «... visito veinte casas desamparadas, placer monótono a la larga, cuando, con el ánimo particularmente abismado, bajo que una mano, un poco vacilante, toma un pincel—y casi bien, a la vez—, uno de esos antiguos valores que apasionan a los dragones, en los que se encuentra de gran noblez y la banalidad de los grandes bulevares. Nada de luz, una casa abierta de par en par; se ve la casa Usher—¿a lo menos yo, espontáneamente, lo pienso así—, pues hay algo de fantasmagórico en esos agujeros de sombra en que el ojo no percibe más que lo negro, y de donde sale un ritornelo canalla y triste...»

Al cabo de un largo rato, durante el cual he estado en todos sentidos, he encontrado la clave del enigma, al ver a mis pies un rayo de luz. Aquellos bravos habían bajado el piano a la cueva para estar más tranquilos después de una docena de escalones, o más bien, una pendiente vertiginosa; no he tenido más que separar ligeramente una cortina de tela para ver lo que pasaba en el interior, y el cuadro me ha sobrecogido el corazón: una docena de hombres, echados sobre pajas, escuchaban al músico, sentado sobre una banica, y que tocaba con sus gruesos dedos, toques, el mismo vals, probablemente el único trozo que sabía; en la mirada de cada uno de aquellos hombres había algo análogo a la sombrolencia del opio o a la fascinación de un hombre sujeto a un médium omnipotente. Arriba comenzaban a caer los obuses; abajo habían olvidado la guerra, porque habían olvidado tres notas, y la música lo puede todo en los corazones sencillos...»

ALEJANDRO SUX.—La que se ignora de la guerra.—Casa editorial Mencia.—Barcelona.—Precio: tres pesetas.

Otro libro de literatura de guerra, de un periodista americano, Alejandro Sux era, y no sabemos si aun es, el correspondiente en la guerra de un gran diario bonaerense, La Prensa. Con las crónicas escritas desde los campos de batalla de Francia y Bélgica a aquel diario, y aumentadas con observaciones y juicios personales que la actitud adoptada desde el principio de la campaña por La Prensa obligó a su director a suprimir de las crónicas de su correspondencia, se ha compuesto este libro, que no tiene menor interés e importancia que otros muchos que en las mismas condiciones se han publicado últimamente.

DR. HENRY MARIÁVE.—La leçon de l'hopital Notre Dame d'Ipyres. Exégèse du Secret de la Salette. Tome I.—Paris, Eugene Figuière & Co, éditeurs.—Prix: 2,50 francs.

Es un libro hondamente católico. El doctor Mariáve es un creyente de una filosofía particularísima, y en algunos momentos hasta seductora. Al fin se deja su libro, que no lleva sino a perder el tiempo, aunque algunas de sus páginas arrastren la atención. Hay tantas cosas importantes, instructivas y de realidad que leer...»

LUIGI HUBERT, SENATEUR.—L'Effort Brisé. La situation économique d'Allemagne à la veille de la guerre. Paris, Félix Alcan.—Prix: 1,25 francs.

Nos limitamos a acusar recibo de este libro, la importancia del cual nos ha de obligar a hablar de él con mayor extensión, y aun a traducir algunas de sus páginas.

DEL EXTRANJERO

La expedición Shackleton. LONDRES, 14.—El capitán explorador Shackleton ha telegrafado desde Punta Arenas al Daily Chronicle el 12 de julio que sale hacia el Sur para intentar auxiliar a sus compañeros que quedaron en la isla del Elefante.

Noticias de México. PARIS, 14.—Ha sido desmentido el rumor que atribuye al propósito de presentar la dimisión de presidente de México al general Carranza.

—Nada se ha determinado todavía acerca de las elecciones presidenciales en la República mejicana.

—Continúa la retirada del territorio mejicano de las tropas americanas.

—Las fuerzas de Villa se internan en la serranía.

EL 14 DE JULIO

Commemoración de la toma de la Bastilla. PARIS, 14.—Por primera vez desde que comenzó la guerra ha conmemorado París con entusiasmo la fiesta nacional. La ciudad está con colgaduras en los balcones, especialmente desde la plaza de la Concordia y la Magdalena hasta la plaza de la República, por donde debían desfilar las tropas francesas y aliadas.

La contemplación de los soldados que llegaron ayer de la batalla para volver a ella mañana, han producido en el pueblo de París un inmenso entusiasmo. A pesar de la inseguridad del tiempo, puede decirse que todo París se unió en un mismo pensamiento de homenaje a sus defensores, que se expresó especialmente en la plaza de la Concordia y en los bulevares.

Los destacamentos aliados fueron acogidos con aclamaciones prolongadas. Los belgas marchaban los primeros; tras ellos iban los ingleses, precedidos de sus músicos escoceses. Su aspecto de atletas, su aire marcial, han causado una profunda emoción. Los rusos desfilaron cantando sus canciones nacionales.

La multitud saludó con vivas ensordecedoras a los compañeros de armas de los soldados de Broussiloff. Las tropas francesas, indígenas, marroquíes y annamitas, corraban la marcha. Levantaron a su paso una emoción grandísima. Estas tropas formaron en la explanada de Invalidos, donde fueron revistas por el presidente de la República.

Después se procedió a la ceremonia de entregar diplomas conmemorativos a las familias de los primeros soldados que perecieron en la guerra. A consecuencia del mal tiempo, la entrega de los diplomas citados, en vez de hacerse en la tribuna presidencial que estaba dispuesta en la avenida de Alejandro, frente al Grand Palais, se hizo en el hall de este último. M. Poincaré, rodeado del Cuarteto diplomático en su totalidad, de los ministros y autoridades y de representaciones oficiales de los ejércitos aliados, pronunció un magnífico discurso, exaltando la memoria de los muertos en el campo del honor, expresando la perfecta coordinación de los aliados, y haciendo votos por una paz que traiga la restitución total de las provincias invadidas recientemente, y desde hace cuarenta y seis años, la reparación de los derechos violados a expensas de Francia y de los aliados y las garantías necesarias para la independencia nacional.

Quinientos representantes de las familias aludidas fueron llamados uno a uno, y separadamente desfilaron ante M. Poincaré, quien les entregaba un diploma. El silencio, durante el acto, era conmovedor, y apenas lo turbaban de cuando en cuando los sollozos de alguna de las personas enlutadas que recogían el testimonio documental del heroísmo del ser querido. La ceremonia resultó emocionante, y terminó por un canto coral de los alumnos del Conservatorio y por La Marsellesa. Monsieur Poincaré ocupó la tribuna, y el desfile de las tropas presentadas por el gobernador de París, general Dubail, comenzó inmediatamente.

En medio de grandes aplausos desfilaron, en traje de campaña, las representaciones de las tropas de todos los pueblos y razas que luchan actualmente contra Alemania. El desfile a través de los bulevares adquirió el carácter de una apoteosis triunfal. Una masa inmensa aclamaba a los soldados y una lluvia de flores caía sobre éstos desde las ventanas. Esta manifestación, inolvidable, continuó sin interrupción hasta la plaza de la República, donde se verificó el desfile de las fuerzas; la masa popular acompañó a los soldados hasta los cuarteles.

Los ingleses se adhieren a la fiesta. LONDRES, 14.—La fiesta nacional francesa se celebra aquí con una colecta gigantesca de dinero para la Cruz Roja francesa. El movimiento, patrocinado por la reina Alejandra, ha logrado gran éxito. La prensa inglesa consagra hoy a Francia artículos entusiastas. El Times dice: «Verdun nos revela la grandeza moral de los franceses de esta generación, que se ha transfigurado en esta batalla gigantesca, la más ruda, la más cruel y la más mortífera que quizá se haya librado jamás entre los hombres.»

Esta generación se levanta ante nosotros coronada con la gloria más brillante y más pura que Francia haya conocido jamás en el curso de su larga y espléndida historia. El Daily Chronicle ha tenido la idea de rogar a varios personajes muy conocidos de los países neutrales que con motivo del 14 de julio expresen los sentimientos que les inspira la actitud de Francia en esta guerra, y ha recibido numerosos testimonios de la simpatía que rodea a Francia en el día de su fiesta nacional. El doctor Augusto Brunius, redactor en jefe del Svenska Tageblatt, de Estocolmo, ha contestado: «Aunque nuestros corazones simpatizan especialmente con Bélgica, pocos de entre nosotros pueden dejar de expresar su entusiasmo y su simpatía por Francia, por sus heroicas hazañas y sus grandes dolores durante estos dos años de guerra.»

Todos los periódicos excitan a sus lectores a conmemorar la fecha del 14 de julio entregando ofrendas a la Cruz Roja francesa. En las calles de esta capital se han puesto a la venta gallardetes de cintas tricolores y pequeños objetos fabricados en las trincheras.

Se publica hoy un periódico, editado especialmente con el fin de demostrar los sentimientos de cordialidad a Francia, cuya divisa es: «Verdun, valor, victoria.» Se dan funciones en honor de Francia en los teatros, y en un gran cinematógrafo se proyectará, por primera vez en Inglaterra, la film de Verdun. Todo lo que se recaude por distintos conceptos se entregará a la Cruz Roja.

La Liga nacional de los obreros británicos se reunirá en Hyde Park e irá después a la Embajada de Francia para expresar sus sentimientos amistosos.—C. B.

En España. La colonia francesa residente en Madrid se reunió ayer en la Embajada de su país para conmemorar el 14 de julio. El presidente de la Cámara de Comercio francesa habló en nombre de sus compatriotas, tributando un recuerdo de admiración y de cariño a los soldados franceses que luchan en el campo de batalla.

El embajador, en un discurso muy elocuente, dedicó grandes elogios al Comité de damas francesas por los esfuerzos que ha realizado desde el comienzo de la campaña a favor de sus compatriotas. Muchos españoles acudieron también al edificio de la Embajada para dejar tarjeta. En Barcelona, en Valencia, en Bilbao y en otras capitales de provincia también se ha festejado el día en los Consulados de los países aliados.

REFORMAS SOCIALES

Los obreros censuran al alcalde.—Pretensión absurda.—Trabajo brutal. SANTANDER.—Por haber autorizado el alcalde que se trabaje los domingos en la construcción del Casino del Sardinero, cuyas obras retrasa el local patronal, la representación obrera en la Junta local de Reformas sociales expresó su enérgica y razonada protesta por el hecho autoritario que llevó a cabo el alcalde, con perjuicio de los intereses obreros y en interés exclusivo de particulares.

Una parte de la clase obrera, a la que tal vez pretenda no dejar de ser el comercio una odiosa esclavitud, pide otra vez, y la Alcaldía ha recogido sus deseos, que se le autorice para abrir los establecimientos en domingo, se pretenda de determinadas, y casi en absoluto faltar a necesidades de la población flotante, comprometiéndose, en cambio, solemnemente, a dar el descanso semanal a los dependientes. Los vocales obreros hicieron constar su voto en contra, por entender que la capital santanderina no puede ya servir de base para un mercado dominical, puesto que no habría de tener compradores. Solamente la manía patronal se rebela contra la ley que en este sentido la disciplina, logrando una trascendencia social que a ellos les ofende.

Por un vociferante se ha denunciado el trabajo bestial que en algunas faenas de descarga en los muelles se nota. Se trata de hombres que conducen sobre las espaldas sacos de más de 150 kilos, que precisan los carguen al corcero, que los suben por las planchadas entre cuatro hombres más. De estos héroes ya han tenido que abandonar las labores algunos de ellos por no poder resistirlas, pues cuando terminan la jornada quedan como muertos. Un obrero empezó a arrojar sangre por la boca, y otro sufrió una distensión en los riñones. La Junta acordó consultar al Colegio Médico acerca del peso normal que se puede soportar, para intervenir en el asunto.—Vasay.

LIBROS

LA GUERRA ACTUAL. LOS CULPABLES.—E. Scaevola.—Colección popular.—Barcelona, 1916. «Unas pocas páginas inspiradas en un desafortunado amor a Alemania y un rabioso odio a Inglaterra. Muy lamentable.»

CHRISTIAN MALLET.—Etapas et Combats.—Souvenirs d'un cavalier devenu fantassin.—10^e édition.—Librairie Plon.—Paris, 1916. «Un libro de guerra hay pocos libros de la sugestión, del verismo, que éste de Mallet. Recorremos en él los campos de batalla, y participamos de las hondas emociones que el autor mismo experimentara. Parece escrito durante los combates, bajo el fuego enemigo, en medio de la violencia de la lucha, entre los gritos y las imprecações de los combatientes, tal es la realidad que en todas sus páginas palpita.»

No es todo sangre y horror y lucha, lo que hay en este libro. Se encuentran en él trozos de gran delicadeza. Como muestra, traduciremos sólo un episodio, que dará también idea del estilo, en que el libro está escrito: «... visito veinte casas desamparadas, placer monótono a la larga, cuando, con el ánimo particularmente abismado, bajo que una mano, un poco vacilante, toma un pincel—y casi bien, a la vez—, uno de esos antiguos valores que apasionan a los dragones, en los que se encuentra de gran noblez y la banalidad de los grandes bulevares. Nada de luz, una casa abierta de par en par; se ve la casa Usher—¿a lo menos yo, espontáneamente, lo pienso así—, pues hay algo de fantasmagórico en esos agujeros de sombra en que el ojo no percibe más que lo negro, y de donde sale un ritornelo canalla y triste...»

Al cabo de un largo rato, durante el cual he estado en todos sentidos, he encontrado la clave del enigma, al ver a mis pies un rayo de luz. Aquellos bravos habían bajado el piano a la cueva para estar más tranquilos después de una docena de escalones, o más bien, una pendiente vertiginosa; no he tenido más que separar ligeramente una cortina de tela para ver lo que pasaba en el interior, y el cuadro me ha sobrecogido el corazón: una docena de hombres, echados sobre pajas, escuchaban al músico, sentado sobre una banica, y que tocaba con sus gruesos dedos, toques, el mismo vals, probablemente el único trozo que sabía; en la mirada de cada uno de aquellos hombres había algo análogo a la sombrolencia del opio o a la fascinación de un hombre sujeto a un médium omnipotente. Arriba comenzaban a caer los obuses; abajo habían olvidado la guerra, porque habían olvidado tres notas, y la música lo puede todo en los corazones sencillos...»

ALEJANDRO SUX.—La que se ignora de la guerra.—Casa editorial Mencia.—Barcelona.—Precio: tres pesetas.

Otro libro de literatura de guerra, de un periodista americano, Alejandro Sux era, y no sabemos si aun es, el correspondiente en la guerra de un gran diario bonaerense, La Prensa. Con las crónicas escritas desde los campos de batalla de Francia y Bélgica a aquel diario, y aumentadas con observaciones y juicios personales que la actitud adoptada desde el principio de la campaña por La Prensa obligó a su director a suprimir de las crónicas de su correspondencia, se ha compuesto este libro, que no tiene menor interés e importancia que otros muchos que en las mismas condiciones se han publicado últimamente.

DR. HENRY MARIÁVE.—La leçon de l'hopital Notre Dame d'Ipyres. Exégèse du Secret de la Salette. Tome I.—Paris, Eugene Figuière & Co, éditeurs.—Prix: 2,50 francs.

Es un libro hondamente católico. El doctor Mariáve es un creyente de una filosofía particularísima, y en algunos momentos hasta seductora. Al fin se deja su libro, que no lleva sino a perder el tiempo, aunque algunas de sus páginas arrastren la atención. Hay tantas cosas importantes, instructivas y de realidad que leer...»

LUIGI HUBERT, SENATEUR.—L'Effort Brisé. La situation économique d'Allemagne à la veille de la guerre. Paris, Félix Alcan.—Prix: 1,25 francs.

Nos limitamos a acusar recibo de este libro, la importancia del cual nos ha de obligar a hablar de él con mayor extensión, y aun a traducir algunas de sus páginas.

DEL EXTRANJERO

La expedición Shackleton. LONDRES, 14.—El capitán explorador Shackleton ha telegrafado desde Punta Arenas al Daily Chronicle el 12 de julio que sale hacia el Sur para intentar auxiliar a sus compañeros que quedaron en la isla del Elefante.

Noticias de México. PARIS, 14.—Ha sido desmentido el rumor que atribuye al propósito de presentar la dimisión de presidente de México al general Carranza.

—Nada se ha determinado todavía acerca de las elecciones presidenciales en la República mejicana.

—Continúa la retirada del territorio mejicano de las tropas americanas.

—Las fuerzas de Villa se internan en la serranía.

Trabajadores! Propagad EL SOCIALISTA

Instituto de Reformas Sociales

Proyecto de ley de Accidentes del trabajo en la agricultura, redactado según los acuerdos del Instituto en pleno.

CAPÍTULO PRIMERO

DE LOS ACCIDENTES DEL TRABAJO Y DE LA RESPONSABILIDAD EN MATERIA DE ACCIDENTES

Artículo 1.º Para los efectos de la presente ley, entiéndese por accidente toda lesión corporal que el operario sufra con ocasión o por consecuencia del trabajo que ejecuta por cuenta ajena.

Art. 2.º Se considerará patrono: primero, la persona por cuya cuenta se realicen los trabajos agrícolas o forestales, en concepto de propietario, arrendatario, subarrendatario, usufructuario, enfiteuta, forero, etc.; segundo, la que explote o ejecute dichos trabajos en virtud de contrato con cualesquiera de las personas a que se refiere el número anterior.

Los operarios extranjeros gozarán de los beneficios de la presente ley, así como sus derechohabientes que residan en territorio español al ocurrir el accidente. Los derechohabientes que residan en el extranjero gozarán de dichos beneficios en el caso de que la legislación de su país los otorgue, en análogas condiciones, a los súbditos españoles, o bien cuando así se haya estipulado en tratados especiales.

Art. 3.º Se reputarán obreros, a los efectos de la presente ley: primero, los que ejecutan habitualmente un trabajo manual fuera de su domicilio, por cuenta

ajena; y segundo, los criados que no estén dedicados exclusivamente al servicio personal del patrono o de su familia.

Art. 4.º No se conceptuarán obreros: primero, los individuos de la familia de cualquiera de las personas a que se refiere el artículo 2.º, que los ayuden en los trabajos, siempre que vivan bajo el mismo techo y sean sostenidos por dichas personas sin recibir remuneración en concepto de obrero; segundo, los que, sin ser individuos de la familia, cooperen ocasionalmente a los trabajos mediante los servicios de buena vecindad, y tercero, los que, siendo propietarios, colonos, etcétera, presten accidental o eventualmente, con ganado propio, algún servicio de los que son objeto de la presente ley, aun mediante remuneración.

Art. 5.º Cuando ejecute por su cuenta los trabajos agrícolas o forestales el conceptuado patrono, según el número 1.º del artículo 2.º, será responsable directamente de los accidentes que ocurran a sus obreros.

Estando contratada la ejecución o explotación de dichos trabajos, la responsabilidad se imputará, en primer término, al contratista, según el número 2.º de dicho artículo, y subsidiariamente, a la persona con quien éste celebró el contrato, bien sea el mismo propietario, bien sea el arrendatario, arrendador, etc.

Art. 6.º La responsabilidad que establece la presente ley es la referente a los accidentes ocurridos a los operarios con ocasión o por consecuencia del trabajo que realicen, a menos que el accidente sea debido a fuerza mayor extraña al trabajo en que el mismo se produzca.

No se considerarán, sin embargo, debidos a fuerza mayor extraña al trabajo, a

los efectos de esta ley, los accidentes en labores agrícolas o forestales, al aire libre, que reconozcan por causa el rayo, la insolación u otra análoga.

La imprudencia profesional, o sea la que es consecuencia del ejercicio habitual de un trabajo, no exime de la responsabilidad al patrono.

Art. 7.º La responsabilidad por accidente comprenderá los dos objetos determinados en el artículo 9.º, y se hará efectiva mediante la aplicación del seguro, conforme al capítulo IV de esta misma ley, y, en su defecto, por no haberse constituido el seguro, con sujeción a las reglas determinadas en el capítulo V.

Art. 8.º Darán lugar a responsabilidad, con arreglo a esta ley:

Primero. Los trabajos agrícolas o forestales, o sea los relativos al cultivo de la tierra, en todas sus especies, y al aprovechamiento de los bosques, hágase o no uso en ellos de moler que accione por fuerza mecánica;

Segundo. Elaboración, transformación, transporte y venta de productos agrícolas y forestales, sin emplear fuerza mecánica;

Tercero. Las operaciones auxiliares, o que sirvan de medio para los trabajos agrícolas o forestales, como construcción de zanjas, acequias, saneamiento de terrenos, riegos, etc., a menos que por su importancia, o por el carácter de los obreros, estén comprendidos en la ley general de Accidentes;

Cuarto. La cría y cuidado de animales;

Quinto. Guardería para todos los trabajos comprendidos en los números anteriores.

Los preceptos de esta ley serán aplicables a la caza y a la pesca fluvial.

CAPÍTULO II

DE LA ASISTENCIA MÉDICA Y DE LAS INDENIZACIONES

Sección primera.—Disposiciones comunes.

Art. 9.º El accidente dará derecho: Primero. A la asistencia médica y farmacéutica de la víctima, y

Segundo. A la indemnización correspondiente, bien a favor de la víctima, según la clase de incapacidad, bien a favor de sus derechohabientes, en caso de fallecimiento.

Art. 10. La asistencia médica y farmacéutica, así como las indemnizaciones a que hacen referencia los artículos 14 y 15, serán obligatorias, aun en el caso de que las consecuencias del accidente resulten modificadas, en su naturaleza, duración, gravedad o terminación, por enfermedades intercurrentes, siempre que éstas constituyan complicaciones derivadas del proceso patológico determinado por el accidente mismo o tengan su origen en afecciones adquiridas en el medio en que se coloque al paciente para su curación.

Art. 11. Los facultativos librarán los certificados relativos a la asistencia médica, a la incapacidad o a la muerte del obrero que determine el reglamento.

Sección segunda.—De la asistencia médica y farmacéutica.

Art. 12. Las Mutualidades constituidas con arreglo a esta ley estarán obligadas a facilitar la asistencia médico-farmacéutica al obrero hasta que se halle en condiciones de volver al trabajo, o por dictamen facultativo se le declare com-

prendido en el número segundo o en el tercero del artículo 14, y no requiera la referida asistencia, la cual se hará bajo la inspección de facultativos designados por la Mutualidad respectiva.

Para los efectos de la prestación de dicha asistencia, las Mutualidades tendrán las siguientes facultades:

Primera. Contratar con médicos y farmacéuticos libres las condiciones que entre sí acuerden;

Segunda. Reclamar la asistencia de los facultativos titulares, médicos y farmacéuticos, quienes vendrán obligados a prestarla, bien en cada caso en que se solicite, bien con carácter general, mediante concierto con la Mutualidad, conforme a una tarifa especial, aprobada por real decreto, previo informe del Real Consejo de Sanidad y de la Real Academia de Medicina;

Tercera. Recabar de los Ayuntamientos el que consideren la prestación de la asistencia médico-farmacéutica como servicio de la Beneficencia municipal, incluyéndola en los contratos con los facultativos titulares, y retribuyéndola por cuenta del Municipio, con arreglo a la tarifa especial. En tal caso, la Mutualidad que lo haya solicitado contribuirá con la cantidad que acuerde con el Ayuntamiento.

Art. 13. El obrero lesionado, o su familia, tendrá derecho a nombrar, desde luego, por su parte y a su cargo, uno o más médicos que intervengan en la asistencia que le preste el médico designado por la Mutualidad, con arreglo asimismo a la tarifa especial.

El reglamento dictará las disposiciones oportunas para llevar a cumplido efecto

(Se continuará)

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

COOPERATIVA - SOCIALISTA - MADRILEÑA

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, número 1. Teléfono 5.099. Cava Baja, 33. Valencia, 5. Teléfono 4.755.

Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26. Teléfono 4.355. Juan Pantoja, 9. Teléfono 3.671.

GRAN CAFÉ EN LA CASA DEL PUEBLO, PIAEMONTE, 2

PLATOS DEL DÍA Domingo

Table with 2 columns: Dish name and Price. A las doce.—Paella con pollo... 1'00 pesetas. Pescadillas fritas... 1'00. A las seis.—Chuletas de ternera a lo Panchita... 1'00. Pepitoria de gallina... 1'00.

Carbonería Cooperativa DE LOS COCHEROS DE MADRID

Travesía de San Mateo, 6

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 6 Teléfono 5.188

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados

Oficinas: Piamonte, 2, CASA DEL PUEBLO, Secretaría 33. Tel. 4.714

PERSONAL TÉCNICO

50 profesores de Medicina. 1 ídem de Cirugía. 1 ídem de Toxicología y Matriz. 1 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 5 practicantes de Cirugía.

CONSULTORIOS

Norte.—Eloy Gonzalo, 13, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—O'Donnell, 33, principal. Fuente de Vallecas.—Gerona, 5.

FARMACIAS

Mesa de Partos, 50 (abierta toda la noche). General Martínez Campos. Teléfono 636. Ancha de San Bernardo, 13. Calle del Pacifico, 7. Hermosilla, 3. Teléfono 641. O'Donnell, 21 (Tetuán).

CUOTA FAMILIAR, 2,25 PESETAS — INDIVIDUAL, 1,15

Entierros..... Adultos: Ocho con cuatro caballos empenchados. Niños: Ocho con dos caballos empenchados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antídiferias, hipodérmicas y subcutáneas, etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de LA MUTUALIDAD OBRERA que los necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

ANUARIO OBRERO

Acaba de ponerse a la venta esta interesante obra compendio de las fuerzas obreras organizadas en España, que consta de cerca de 200 páginas.

Además de los muchos datos de la organización obrera, contiene interesantes artículos de Iglesias, Besteiro, Araquistáin, Pereira y Lasbuenas.

Precio del ejemplar: En rústica... 0,75 pts. Encuadernado en tela... 1,25

Los pedidos deberán dirigirse a la Administración de este periódico, o a la calle de Toledo, núm. 2, 3.º, 2.º, Madrid.

Francisco Núñez Tomás 1915 Félix Galán Equizabal

Leed Acción Socialista

M. ROCA FOTÓGRAFO

Gran premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—Yainán, 20.—MADRID

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurès, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, F. Ferrer, Acero, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Guaco, Varela, Gasco, Sauchis, Casas, Merodio, Meliá, Torralva, Angulo, Antrillo, Villena, Besteiro, Tomás Meabe, Añena, Saborit, Lucio Martínez, etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades.

EL SOCIALISTA

Pez, 15, segundo, derecha

COOPERATIVA SOCIALISTA VIZCAINA

Exactitud en el peso. Calidad excelente

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licorales, algaratas y batería de cocina.

San Francisco, 9.—Urzuurrutis, 33. Alameda San Mames, 12.—BILBAO

ALBAÑILES!

¿Quieren tener conocimientos prácticos del oficio? Compren el VADEMECUM DEL ALBAÑIL Y CONTRATISTA, por MAURICIO JALVO, arquitecto.—De venta en todas las librerías.

COOPERATIVA SOCIALISTA VALENCIANA

Peso y calidad garantizados.—Economía en los precios.—Servicio a domicilio.

PAELLA, 4

Centro de Sociedades obreras VALENCIA

COOPERATIVA SOCIALISTA OBRERA

ALBUM REVOLUCIONARIO

Colección de retratos sueltos, propios para sesiones de Centros obreros, de Marx, Owen, Bebel, Saint-Simon, Engels, Liebknecht, Becker, etc. Colección completa, 80 céntimos. Pedidos a EL SOCIALISTA

El Mundo Obrero

NAVAS, 97 (CASA DEL PUEBLO).—ALICANTE

COOPERATIVA SOCIALISTA OBRERA

EIBAR

ULTRAMARINOS DE SUPERIOR CALIDAD

PRECIOS SIN COMPETENCIA * VENTA DE CARBONES

SUCESALES

Eibarrieta, 3 Calbetón, 10

Arraizaga, 3 Eibarrieta, 1

LECCIONES NOCTURNAS

PRECIOS MODICOS PARA DEPENDIENTES Y OBREROS

Clases de Gramática, Aritmética, Teneduría de Libros e Idiomas.

TRES CLASES GRATIS PARA PRUEBA

Topete, 19, segundo (CUATRO CAMINOS)

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LITERATURA, TEORÍA, CRÍTICA, TÁCTICA

A 5 céntimos.

- Meliá.—Ganará el pan... (cuento). Aventuras de un niño déspota (ídem). Juan Soldado (ídem). El pobre Pepín (ídem). Los emigrantes (ídem). El hijo del minero (ídem). El cigüeño (ídem). Eya en Dios... (ídem). Caridad (ídem). El repatriado (ídem). Pequeñas verdades. Marx.—La indiferencia en materia política. Demblon.—El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.—Compañero!

A 10 céntimos.

- Kautsky.—La teoría y la acción en Marx. Torralva Beci.—La civilización y la guerra. Meliá.—Los rechazados (dos monólogos en verso). La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista. Leyes de Reunión y de Asociación.

A 15 céntimos.

- Guesde.—El Colectivismo. Programa y Organización general del partido socialista. Almanaque Socialista de 1914. Almanaque Socialista de 1915. Almanaque Socialista de 1916.

A 20 céntimos.

- Domench.—Educación socialista en España. Lluvia.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Iglesias.—Las Sociedades de resistencia. R. Jahn.—Roberto Owen. L. Alcega.—Froudhon. Buyla.—Saint-Simon. Besteiro.—Luis Blanc. Riva.—Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lincha contra la tuberculosis. E. de Amicis.—Cuentos. Varios.—La propiedad. J. Escasens.—Socialismo. J. López y López.—Los toreros, honra de España.

A 20 céntimos.

- Lafargue.—El materialismo económico. Th. Dhan.—La revolución rusa. Altamira.—Lecciones para obreros. Guesde.—Colectivismo y revolución.

A 25 céntimos.

- Deville.—Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.—Mito de controversia en Santander. Troclet.—Democracia socialista y Anarquismo. Lluvia.—La Cooperación. F. Carretero.—Celebración de actos civiles.

A 30 céntimos.

- Mangasarrián.—Nuevo Catecismo (traducción y prólogo de Tomás Meabe).—El mejor libro de propaganda contra las religiones positivas. Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales. F. Bernis.—Carlos Marx. Leyes y reglamentos de Accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños.

A 40 céntimos.

- F. Lasalle.—Programa obrero.

A 50 céntimos.

- Aquino.—Breves estudios biográficos. Fidel.—Pablo Iglesias en el partido socialista (biografía semblanza). E. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas. Lluvia.—El medio social y la perfectibilidad de la salud. F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco. E. Torralva Beci.—Hogar (comedia en un acto). J. Domench.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros). Dr. José Antich.—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia). La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (ídem). La Commune (ídem). Canto del Primero de Mayo (ídem).

A 75 céntimos.

- F. Núñez y F. Galán.—Anuario obrero (1915). F. Domench.—Nuevo Mundo! (tragicomedia).

A una peseta.

- Fabra Ribas.—El Socialismo y el conflicto europeo. Montenegro.—De mi campo. César B. González.—Luminaria. Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo. Mara.—Miseria de la Filosofía. Domench.—Lo humano (novela). Meliá.—La leona (drama en un acto y dos cuadros). Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros). El día de mañana (comedia en un acto). A. Silva Laguna y G. Ferrer.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros). A. Martín.—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros). F. Gordón Ordás.—Amor familiar (novela). E. Lluvia.—Evolución superorgánica.

A 1,50 pesetas.

- L. Fernández y A. L. Baeza.—Manual del obrero asociado. Mora.—Historia del Socialismo español. Mara.—Revolución y contrarrevolución. Meliá.—Alma rebelde. E. Torralva Beci.—Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Astrea», drama en tres actos y «Salvaje», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto).

A 2 pesetas.

- Meliá.—Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»). Francisco Ferrer.—La Escuela Moderna.

A 3 pesetas.

- J. Senador.—Castilla en escambros. (Las leyes las tierras, el trigo y el hambre). A 3,50 pesetas. L. Araquistáin.—Polémica de la guerra. A 4 pesetas. L. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea.

A 60 céntimos.

- Retratos de los apóstoles de la paz Juan Jaurès y León Tolstoy.

A 80 céntimos.

- Album revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Bebel, Liebknecht, Bebel, Saint-Simon y Owen, 30 céntimos.

ADVERTENCIAS

- 1.º A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto «De mi campo» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100. En el «Anuario obrero» (1915) y en los grabados de Jaurès y Tolstoy se hará solamente el 15 por 100 de descuento. 2.º No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo.